

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 29 de Marzo de 1896.

NÚMERO 27

CONDICIONES

Saldrá los jueves y domingos.
Serie de 10 números.....\$ 1 00
Número suelto..... 0 10
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

6ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica :
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la independencia Cubana
SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de Maria Maceo*.
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Josefina Loinaz del
Castillo.

Club *Hermanos Maceo*.
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Tamayo.

Club Costarricense *José Martí*.
Presidente: Dr. Manuel Echeverría.
Secretario: don Francisco Mayorga R.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo a Martí*.
Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Adriana Loinaz del
Castillo.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
Presidente: Lc. don J. Federico González.
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
Presidente: don Tranquillo Chacón.
Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel*.
Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
Presidente: don Miguel H. Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
Presidente: don Pedro González.
Secretario: don J. J. Matarrita.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet*.
Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

LAS REPRESALIAS DEL MARQUÉS.

(EPISODIO DE LA GUERRA HISPANO-CUBANA.—1868-1878.)

HACÍA un calor insoportable en aquel bosque de Cuba que caldeaba el sol del medio día y el viento ardoroso, mensajero del incendio que tras sí dejara la guerra tenaz y sin cuartel; un campo de exuberante vegetación chisporroteaba no muy lejos de aquel lugar donde un pelotón de hombres ocultos por un muro de tupida hojarasca, silenciosos, el oído atento al más pequeño rumor, ávida la mirada hacia un claro distante, corte de una abra, esperaban en bien dirigida emboscada al enemigo denunciado ya por los exploradores.

Eran pocos; no sumaban veinte los armados con fusiles de pistón medio rotos, pero servibles merced á las ligaduras hechas con fibras de yagua ó degado bejuco de la *manigua*; apenas tenían municiones de repuesto, pero sobrabanle, en cambio, fatigas, hambre, sed, y el sueño caía sobre sus párpados como las gotas de sudor sobre sus rotas vestimentas. Puede decirse, sin caer en error, que aquel puñado de hombres no paraban mientes en el pobre equipo, ni sentían los horrores del cansancio y de la abstinencia: tal era el afán de batallar que les infundía la llegada de una columna española y el deseo de destrozarla para continuar la interrumpida marcha ó morir, como héroes, en la cruenta lucha.

Comandaba aquel reducido destacamento de sublevados un hombre alto, delgado, ancho de

espaldas, de complexión fuerte aunque de andar perezoso denotando una magestuosa calma y serenidad de espíritu, como si el lugar que pisara en aquellos momentos fuera el tranquilo parque de solariego palacio. Su edad pasaría de los cuarenta años que principiaban á blanquear el poblado bigote, lengua barba y recia cabellera que cortada por una línea desde la izquierda sien, daba á la altanera cabeza cierto parecido á la cincelada por Miguel Angel en su inmortal Moisés. Frente ancha y serena, ojos azules de mirada apacible y extensa como el mar, nariz grande y aguileña, completaban aquella fisonomía noble y simpática, que creyérse modelada en moldes de antiguos romanos ó dibujada á la vista de bustos de aquellos cruzados de la Edad Media. Su traje corría parejas con el de sus subordinados; usaba, sin embargo, un grueso zapato de haqueta bastante deteriorado; no portaba, según costumbre, arma alguna, manejando tan solo un toscó junquillo con el cual y á guisa de látigo, azotaba invisiblemente al tirano que arrojaba sobre su patria inmensos y bien pertrechados ejércitos.

Impacientábase ya la gente cuando la avanzada española apareció por el abrupto camino y seguía el grueso de la columna, fuerte de unas doscientas plazas; caminaba descuidada, rendida por el calor... Una descarga brotó de la espesura y en pos de ella un pelotón de hom-

bres convertidos en fieras, con gritos estentóreos, castigó sin piedad, sembrando la confusión, por el rudo é inesperado acometimiento, en la tropa española que huyó á la desbandada en la creencia, quizás, de numeroso enemigo oculto.

La retaguardia se defendía débilmente cayendo á los ciertos disparos de los guerrilleros cubanos á quienes el jefe, en medio del peligro, agitando ó golpeándose las piernas con el junquillo, les animaba diciéndoles con calma terriblemente glacial si no la acompañara la sonrisa, lo mismo que en las trincheras de Bonilla repetía á los cansados combatientes:

—Tirar, muchachos, como ustedes saben.

Un español rezagado se le encaró.

—¡Ríndete!—le intimó, desarmándolo y haciéndole prisionero, quien con el espanto en el semblante y temblores del miedo, estupefacto, preveía cercana muerte.

El jefe lo contempló breve espacio; cayó sobre el vencido su mirada amplia, vastísima como la inmensidad desplegada en el cerebro que labora la misericordia; sintió la especie de álito embriagador que acompaña á la grandeza del perdón... Escupió sucesivas veces—característica de aquel singular personaje—y reposadamente exclamó, como traduciendo en palabras el eco íntimo, no de la tempestad que bulle en la mente sino del retozo en la alborada de un buen día:

—¿Y qué hago yo con éste?

Repentinamente, dirigiéndose al prisionero, le señaló con la varita el rumbo por donde escapara la barrida adversaria hueste y dijo:

—¡Vete!

El patriota, héroe de aquella jornada fué un ilustre prócer camagüeyano, noble por su cuna, pero más noble por sus hechos.

JOAQUÍN ALSINA.

EL "BERMUDA"

Salió del puerto de New York con hombres, armas y municiones.

New York, Marzo 16. — Después de permanecer anclado durante una quincena, en apariencia desmantelado á sotavento de la isla Bedloe, el vapor "Bermuda," ha logrado salir del puerto de Nueva York á las 7 y 10 minutos de la mañana de ayer, llevando una formidable expedición de hombres, armas y municiones de guerra para los insurrectos cubanos.

Después de levar anclas, y con bandera inglesa desplegada al viento, salió del puerto entrando en alta mar sin ser molestado.

El vapor "Bermuda" fué despachado el sábado para Veracruz y otros puertos mejicanos, pero nadie duda que su destino no es otro que la Isla de Cuba. Lleva en sus bodegas todas las armas y municiones que fueron capturadas la semana pasada á bordo de la gabarra *Stranahan*, y que por orden de los tribunales federales fueron mandadas entregar á sus legítimos dueños.

La tripulación consta de treinta marineros y la cámara va llena de cubanos, desconociéndose, sin embargo, el número exacto de expedicionarios que lleva á bordo.

Se dice, aunque la noticia no se ha podido confirmar, que el General Calixto García se encuentra á bordo.

El buque va al mando del audaz capitán John O'Brien, quien condujo el yacht *Rambler* á la costa de Mosquito hace quince años, y el mismo que en 1887 con el *Caroline Miller* rompió el bloqueo de Hayti conduciendo armas y municiones para los insurrectos de aquella isla.

La tarde antes de su salida la tripulación que tenía á bordo era la siguiente: — Capitán John O'Brien; Primer Oficial, Murphy; el Ingeniero, un cubano, cuyo nombre se desconoce; Segundo Oficial, un noruego, que se supone sea Gustav Lundborg; Camarero, un tal Stewart, que iba de segundo camarero cuando el *Bermuda* intentó salir la primera vez.

El vaporcito remolcador perteneciente al periódico *The Herald*, estuvo toda la noche vigilando los movimientos del *Bermuda*, y tan pronto como éste levó anclas por la mañana, le siguió, acompañándole en unión de otro remolcador hasta treinta y cinco millas fuera del puerto.

Una de las veces que pudo de-

nerse al habla, el reporter que iba á bordo preguntó al Capitán:

— "Diga Capitán, lleva la tripulación completa?"

— "Sí," contestó éste.

— "Qué número de tripulantes lleva?"

— "Unos treinta," dijo el Capitán.

— "¿Y á quienes llevaba usted consigo en el bote esta mañana?"

— "A dos fogoneros," replicó.

— "Dígame, ya aprendió usted á decir *Viva Cuba Libre*?"

El Capitán sonrió y dió orden al Ingeniero de apresurar la marcha.

El sol brillaba en todo su esplendor, pero á medida que avanzaba la mañana, los auspicios de buen tiempo salieron fallidos.

Oscuras hubes empezaron á cubrir el cielo, y á poco rato el *Bermuda* fué perdiéndose de vista, envuelto en un temporal de nieve.

COLABORACION

Puntarenas, Marzo 25 de 1896.

Señor don

JOSÉ DE CÉSPEDES.

San José.

QUERIDO PEPE:

Llegó á mis manos tu epístola; que al fin contesto, libre ya de la indisposición que me privó de hacerlo. — Y te escribo no para halagarte sino para reñirte por tu marcada susceptibilidad en el asunto á que te refieres. — Veo que no te corrijes, — y te lo digo con disgusto — porque es necesario que llegues á comprender que las exageraciones en las ideas se convierten en preocupaciones contagiosas que perjudican á los demás, y no conviene hacer del país hospitalario en que vivimos un palenque de disgustos, pues pudiera suceder que todo eso llegara á perjudicar no sólo á la causa que tanto interés debe inspirarnos, sino á las nobles simpatías, y á las prácticas demostraciones que nunca debemos olvidar.

Con respecto á lo que me dices — la publicación de un *grosero e insustancial soneto* q' vió la luz pública en "La Correspondencia" — no ha debido molestarte, porque debes tener prudencia — y no expresarte con un estilo demasiado inconveniente. ¿Por qué decir sin apelar á otros argumentos que el *estómago de su redactor dijere mal y como es natural su cerebro ha debido debilitarse convirtiéndose en editor responsable de tales majade-*

rias? — Eso no me parece bien, si el portorriqueño nacido en una colonia — sostiene la cadena que lo esclaviza, déjalo atado á su buen deseo; mucho más si de eso vive. Tanto peor para él que sin duda se le han cerrado las puertas de un mejor y más noble destino. — ¿Lo entiendes? — Sobre lo que me comunicas del "Pabellón Español," — no me parece lo más lógico. — Crees tu que un enemigo que se destruye se va á deleitar con la rudeza del tiempo que constituye una revolución lo mismo que un niño al tocar con la punta de sus dedos el ala dorada de una mariposa? — ¡Pues qué!... Perder á Cuba te parece nada? — No mi querido Pepe, déjalos, que esas elucubraciones lejos de fructificar son tan estériles para la causa que ellos defienden — como lo que arranca un *buitre* más sobre los restos de un *esqueleto* — que como tu mismo dices — no es otra cosa la que fué el *asombro de las demás Naciones* repitiendo imprudentemente las palabras de cierto tipo que tu conoces, y que al hablar de las *energías* de su pobre patria, la disfraza con la mayor candidez adornándola con el Yelmo de Mambrino y la lanza enristre de aquel héroe de Cervantes, para quien nunca faltará algún narrador de esa gran obra que la explique admirándose con el buen sentido de Sancho — creación del Manco de Lepanto que no llamaba gigantes á los molinos de vientos, ni *ejércitos* — á los rebaños de carneros — representando la *razón* al lado de la *locura* del Quijote — nunca bien *ponderado* adalid vencedor siempre del último combate aunque los *cabreros* lo molieran á palos y pedradas dejándolo sin muelas — inventando — no para curar sus heridas — sino para pegar su cabezá en caso de que se la arrancaran del cuerpo — algún *malandrín* ó desalmado *folión* — aquel maravilloso bálsamo de Fierabrás que tanta hilaridad produjo á su siempre fiel escudero — tarsa menos ridícula que las *energías* y las inventivas de los Quijotes modernos — para quien se sobran los Sanchos — aquende y allende los mares que juzgarán á esos triunfos como el de Peralejos, Taguasco y este último de la Candelaria — donde probablemente les habrán los *mambises* zurrado las costillas á alguno de esos famosos generales más valiente que el Cid y á quien nunca le faltará su Romancero — que lo coloque más allá de la última nebulosa.

Eso me dices Pepe — y no exageras — enojado tal vez por que llama el "Pabellón Español" á los *separatistas, patriotas dinamiteros* — Deploramos — pero comprendase bien que la intransigencia de España es la única responsable de todo lo terrible que pueda suceder durante la contienda que no es más que un efecto — que la causa ya todo el mundo la sabe — Tu no habías nacido cuando el cinismo de las Cortes de España del año 65 osó hurlarse de la diputación que ellas mismas concedieron á la infeliz colonia. — El resultado fué la revolución del 68 — que duró diez años, trayéndonos el tratado del Zanjón — cuyos artículos no cumplió España, brotando de ese fracaso la guerra actual. — ¿Qué más podían hacer los cubanos para evitar los desastres de una guerra que esperar diez y siete años? — Durante ese tiempo á los cubanos los dejaron hablar y hablar nada más — á eso llamaban *libertad*, mientras tanto los españoles explotadores no hacían otra cosa mejor que arruinar descaradamente la Isla. — Vinieron las apetecidas reformas del Ministro Maura — y la Metrópoli las rechazó por ser opuestas á su dominación — como ella lo manifestó — considerándolas no justas sino ventajosas y en armonía con el porvenir á que sin duda no debía aspirar la colonia. — Vinieron después las del nuevo Ministro Abarzuza y las aceptaron porque era una farsa y una explotación más vergonzosa, pero más disfrazada. Los cubanos perdieron sus esperanzas y sin ellas... ¿Qué querían esos espíritus oscurecidos — exclamas en tu epístola. — ¿Que Cuba siga explotada sirviendo de escabel á las pretensiones de cada *quisque* que naciera en las Batuecas — como irónicamente llamaba á su patria el ir mortal Fígaro.

Con respecto al *escarmiento de las futuras generaciones* á que alude el ilustre colega. — Oh!... es necesario que los padres les den el ejemplo á sus hijos — ¿Escarmiento España después de las palizas de Bolívar, Sucre, Hidalgo y San Martín? — No ha necesitado para que se convenza de *que en sus dominios se pone el sol* — primero de las *estropeadas* de Mármol, Agüero, los Maceo y Gómez — y ahora, del 24 de Febrero — en que Martí — aquel apóstol de cuya sangre brotará la libertad de Cuba — los Maceos y Gómez por segunda vez y setenta mil patriotas más estén probando al mundo cómo se conquistó la independencia de un

pueblo, y como han pasado ya los tiempos del coloniaje.

¿Y tu crees—querido Pepe—que lo que dices convence al *intransigente*?—Desde Cánovas del Castillo hasta el último nos llamarán siempre *los criminales*, no comprenderán jamás que *rebeldes* son los que se rebelan contra el espíritu del siglo.—Si los patriotas cubanos son *criminales*—los *independientes* de toda la América—que fueron colonos de España lo son también—y si no hicieron uso de la *dinamita* fué porque en esos tiempos no se conocía—al menos—es de suponer que atendiendo á las ferocidades de Bobes, Morillo y Eurile—los patriotas de este Continente habrían usado también las materias más explosivas que hubieran llega lo á sus manos.

Me hablas también, de Weyler—que exclamaste al ver su retrato: *Con que esta es la sombra de la hiena de Cabaniguan.—¡Cuántas cruces!*—*El pecho de este hombre es un cementerio.*—Tienes razón. Comparación exacta, porque cada una de esas cruces oculta un montón de víctimas inocentes inmoladas por ese monstruo—Y te apoyo la idea, porque en estos momentos estoy horrorizado con las últimas crueldades publicadas en varios periódicos.—Ese es el personaje contra quien protestaron todos los pueblos de la Isla—secundados por la mayor parte de los peninsulares honrados cuando el gobierno de España intentó mandarlo de Capitán General á nuestra patria.—Esos son los hombres que le gustaban á la España del siglo XV.—Se necesitaba de un Duque de Alba—y Weyler aunque no reúne las condiciones de un tirano de esta talla—al menos sus condecoraciones las ha ganado como las ganaría un carnicero *desollando*,—en un matadero.—Tanto mejor, Las guerras del carácter de la de Cuba necesitan de esos hombres predestinados por la Providencia para que precipiten los acontecimientos.—La situación actual es demasiado tirante para la Metrópoli, y la colonia resolverá más pronto de lo que se cree el problema de su libertad.

Adiós sobrino—yo empecé regañándote—y ya ves, las *susceptibilidades* me han contagiado y tal vez como tú he sido imprudente.—Los recuerdos de nuestra patria y lo que ella sufre—nos tienen Dios sabe como ¡Paciencia!

RAMON CESPEDES FORNARIS.

IMPORTANTES

NOTICIAS DE LA GUERRA

EL COMBATE DE MANAJANABO.

MAS DETALLES.

De una carta del Mayor General Serafin Sánchez, tomamos los siguientes detalles, que serán leídos con interés:

“Las Varas, Febrero 16 de 1896.

“Tuve un gran combate el día 8 de este mes en Villaclara, Manajanabo—Viajacas Gordas,—combate que duró 5 horas á campo raso. La fuerza enemiga era de 1,400 hombres, la batí con mil, sin que en todo ese espacio de tiempo avanzaran de su cuadro ni una vara. Yo tuve 7 muertos y 58 heridos, de estos 35 leves, y pocos caballos muertos y heridos, pues dí casi todo el combate desmontado. El enemigo, lo sé positivamente, tuvo 235 bajas, entre éstas 60 y pico de muertos; se le cogieron varios caballos ensillados y mulos con frazadas y otros enseres. Entre mis bajas tenemos que lamentar al bueno de Aurelio Noy, que fué herido mortalmente en una ingle y murió al día siguiente, aunque fué asistido por médicos escogidos. Entre los heridos leves se cuentan: Rosendo García en un pié, Juan Agustín Sánchez y Ruperto Pina en las piernas, y entre los muertos los Comandantes Angel Rodríguez y Matilde Pozo, y herido de alguna gravedad Ramón Solano. Ese combate del día 8 ha sido el más grande y considerable que ha habido en esta campaña en Las Villas. La guerra sigue fuerte en Occidente. Gómez y Maceo están allá dominando la situación; en el resto de la Isla como en Occidente, el enemigo está acobardado y nada ha hecho en esta campaña de invierno, no obstante sus mentidas alharacas.

Mi Estado Mayor no ha tenido novedad en el último encuentro; en la Escolta fué herido Ruperto y muerto el sargento 2º San Jorge.

S. SÁNCHEZ.”

LA INQUISICION EN CUBA.

¡127 PRESOS ENTERRADOS VIVOS!

Acabamos de saber por conducto fidedigno que el general Weyler continúa cometiendo los más horrendos crímenes en la misma capital de la Isla, esto es, en la Habana.

Véase lo que se nos dice:

“El preso político don José Azcuy y 127 más que sufrían prisión en el Morro por supuestos delitos de conspiración, han sido *enterrados vivos* en una bóveda ó fosa de dicha fortaleza, quitándoles las camas y sillas y hasta condenándolos á morir de hambre, pues no les permiten que les lleven la comida.”

EL ASESINO AROLAS.

HORRIBLES TORTURAS.

SIN COMENTARIOS.

El día 4 del corriente, de 11 á 12 del día, se presentó la columna del General Arolas en el ingenio “San José,” hoy demolido, situado en Guamutas y de la propiedad de los herederos de Hernández. Seguidamente se dirigió á la casa de vivienda, de la cual salió á recibirla el joven don José Rosario Hernández, de 27 años de edad, y le dijeron que fuera con la columna, y al llegar al camino real, que está á unos 20 cordeles de la casa, le preguntaron donde estaba su tío don Vicente Hernández, á lo que contestó que éste había ido al paradero, y sin decirle más nada le ataron codo con codo y le pusieron un tortor dándole golpes mientras duraba la operación del amarre. Una vez terminada ésta lo martirizaron atrozmente con el tortor, y cuando se cansaron de este martirio, mandaron bajar un aparejo y lo pusieron en el suelo; entre varios hombres lo acostaron sobre éste y le atravesaron por el vientre un palo de los que usan para llevar las camillas é hicieron que á cada extremo de ese palo se pusiera un soldado. Cuando ya no podía gritar lo sacaron de este horrible suplicio y lo ataron á la cola de un caballo y así lo arrastraron un buen trecho. Esta desgraciada víctima de la ferocidad española está destrozada: la carne en los brazos por donde se le puso el tortor está magullada y partida y el cuerpo lleno de contusiones hechas con el plano del machete y con las culatas. Todo esto se hizo á la vista del General Arolas, que se dice republicano de allá de España!

Cerca del mismo lugar prendieron también á don Patricio Rodríguez, de unos 24 años, y lo torturaron por orden del mismo Arolas.

Comente el que quiera estos hechos horribles que á diario se repiten en Cuba por las hordas españolas de antropófagos.

MAS ASESINATOS.

De una carta fechada en la Habana el día 10 del actual, tomamos los siguientes párrafos:

“Anoche precisamente venían dos muchachos por la calzada de Marianao y la fuerza, sin previo aviso, les hizo fuego y los mató:

“En Jaruco (Palmas de Pedroso) la columna del General Melquizo rompió fuego contra seres indefensos, matando á varios, entre ellos á don Dionisio Perdomo, hiriendo gravemente á un anciano de apellido Delgado, ciudadano americano, y á su hijo doctor en Medicina.

“En Artemisa no solo se ha violado á mujeres y niñas, sino que también se ha robado, no salvándose ni las iglesias, cuyos santos han sido *afeitados*.”

PANCHO VARONA MURIAS.

¡Al fin!

Según dice *La Discusión* de ayer, el señor Francisco Varona Murias, ex-redactor de *La Unión Constitucional*, se ha marchado á la revolución en unión del señor Saturnino Lastra, propietario del ingenio *Santa Amelia* y condueño de una ferretería de la calle de Mercaderes.

El señor Varona Murias fué un conservador intransigente toda la vida y desempeñaba además la secretaría privada del Marqués de Apezteguia.

—Los revolucionarios han reducido á cenizas en Vuelta Abajo los pueblos de Cabañas, B. Honda, San D. de Núñez, Santa Cruz de los Pinos, Palacios, Paso Real de San Diego y San Diego de los Baños.

—Dicen que el General Máximo Gómez va rumbo á Cimarrones con 5,000 hombres: q' van de tres en fondo, llevando en medio á los desarmados.

—Uno de los fuertes de Samá se rindió á las fuerzas cubanas que manda Carlos Riverón, apoderándose de 8 armas de fuego y 500 cápsulas.

GACETILLAS

AGRADECEMOS debidamente á nuestro colega *El Diario* los galantes párrafos que nos dedica en su edición del jueves, y que son debidos sólo á su benevolencia.

Identificados en ideas y aspiraciones con los que hoy luchan en cualquier sentido por la santa causa de Cuba, quisiéramos hacer mucho más por ella, ya que nos sobra en entusiasmo y voluntad lo que nos falta en intelecto y facultades materiales.

DE LA REVISTA "POR CUBA," de Key West, Fla., tomamos el bonito episodio *Las represalias del Marqués*, debido á la pluma de nuestro distinguido Representante don Joaquín Alsina, quien no sólo es caballero cumplido, sino también ilustrado y a menudo escritor.

PARRAFITOS. — "Decíamos que si se concluía la guerra en el espacio de dos años, se habrían consumido *ciento cincuenta millones* de pesos. Pruebe *La Época* lo contrario y declararemos nuestro error con la sinceridad que acostumbramos. Añadimos que ésta costaría por intereses al presupuesto colonial *siete millones y medio de pesos*. Dijimos que habría que dejar en Cuba, cuando menos, *un ejército de ocupación de 25,000 hombres, y una marina respetable* para vigilancia de las costas.

En estas condiciones ineludibles, las obligaciones del presupuesto de Cuba importarían la enorme suma de 39.537,393 pesos. Como los ingresos calculados á este respecto no llegan á 24 millones de pesos, ningún presupuesto podría saldarse con un déficit menor de cuatro millones. Y destruida la principal riqueza de Cuba por la guerra, ¿de dónde sacar los necesarios recursos para pagar no sólo los *déficits* apuntados, sino para cubrir las obligaciones ordinarias y extraordinarias del presupuesto de la grande Antilla?"

(La Justicia.—Madrid.)

"Si con esa manera de hacer la guerra no se pudo hallar y batir á los insurrectos en terreno limitado y sin grandes malezas, ¿cómo se les va á encontrar y someter ahora? Tal consideración está hoy en la mente de todos los españoles. Resultado de ello es que la confianza ha quedado perdida. Ocultarlo á estas alturas, equivaldría á la hipocresía más inútil. La confianza no se impone.

Esa confianza generosa ha sido baticada en brecha por los acontecimientos. Se dijo que los jefes principales de los rebeldes no pasarían la trocha del Júcaro á Morón, y la pasaron; que no invadirían la parte occidental de Las Villas, y la invadieron; que no entrarían en la provincia de Matanzas, y entraron; que no se expondrían á un desastre completo, á un copo en el territorio de la Habana, y se han expuesto sin desventaja alguna; que no penetrarían en las comarcas de Pinar del Río, y por lo visto han penetrado ya.

Por desgracia, tenemos que ceder ante la implacable realidad. El fracaso es enorme, terrible, completo.—El resultado de esta primera campaña es funesto para nuestros intereses en Cuba más que para nuestras armas, y funestísimo para la autoridad del general Martínez Campos."

(El Imparcial.—Madrid.)

AVISOS

GUILLERMO OBANDO,
ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE.
CORREO: CASILLA N° 242.

ELADIO RIVERA.

CALLE CENTRAL, SUR Y AVENIDA 11ª

Ofrece á sus favorecedores su bien surtido establecimiento DE LICORES, VÍVERES Y ABARROTÉS. Todo fresco y de la mejor calidad y además MUY BARATO.

DR. ROS POCHE

MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5ª Avenida.

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del señor Pochet.

LA ESTRELLA
PANADERÍA
— DE —
PRUDENCIO ODIO.

— 6ª AVENIDA, OESTE. —

Los productos de esta casa son bien conocidos del público por su calidad inmejorable. Nuestra popular *Jalea de Guayaba* se recomienda por sí sola.

LA TEMPESTAD
PULPERIA.

Vende á precios sumamente baratos. *Peso y medida legítimos. Constantemente se renueva el surtido.*

— CALLE 18 Y AVENIDA 9ª —

* * LA ESTRELLA * *

— FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS. —
CALLE 23 Y 4ª AVENIDA.

Se encontrará siempre el mejor surtido de artículos del ramo, por mayor y al detall.

Tabacos Habanos legítimos.

Picadura Iztepeque y Habana.

Precios sin competencia posible. No hay más que pedir.

Una visita á mi establecimiento dejará satisfecho el gusto más exigente.

CEFERINO A. CAÑIZARES.

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confían.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.



P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS.
ÚNICOS AGENTES DE LA ACREDITADA REAL FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS DE

Partagás & Cª Limited, de la Habana.

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 22.

¡ ENFERMOS, ENFERMOS !

USAD LAS SIGUIENTES MEDICINAS DEL DOCTOR

Arrillaga Roué.

JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

para la curación de la TÍISIS INCIPIENTE, BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCO-
RREA, ASMA, TOS, RESFRIADOS y demás afecciones de las vías respiratorias.

SE GARANTIZA LA ACCIÓN DE ESTE MARAVILLOSO REMEDIO, INFINITAMENTE MEJOR QUE TODOS SUS SIMILARES, PUDIENDO MOSTRAR MILLARES DE CERTIFICADOS Á TODO EL QUE DESEE CONOCERLOS.

BANDEINA!! > < BANDEINA!!

(Lyan Bandé. planta indígena de Haiti, Kola de Madagascar primitiva Quina calisaya detanizada).

CURACIÓN DE LA NEURASTENIA Y SUS DESÓRDENES NERVIOSOS, DEBILIDAD ORGÁNICA, Y MUY ESPECIALMENTE LA IMPOTENCIA, ESPERMATORREA, DEBILIDAD SEXUAL, ETC.. DESPUÉS DE MÚLTIPLES EXPERIENCIAS ASEGU-
RÁNDONOS QUE LA BANDEINA CURA AÚN EN LOS CASOS EN QUE HAN FALTADO ENÉRGICOS REMEDIOS; COMPROMETIÉNDOSE EL AUTOR Á NO COBRAR NI EL VALOR DE LA MEDICINA, SI ESTA NO SURTE EL EFECTO DESEADO.

PILDORAS * REGENERADORAS * VEGETALES *

CURACIÓN DE LA DISMENORREA, LEUCORREA, ESTERILIDAD, DESARREGLOS DEL MÊNSTRUO Y DEMÁS AFECCIONES PROPIAS DE LA MUJER. OBRAN EN NUESTRO PODER CERTIFICADOS NOTABLES SOBRE LA EFICACIA DE ESTAS PILDORAS, QUE DEVUELVEN Á LA MUJER SU PERDIDA SALUD RESTAURANDO SU BELLEZA.

ALCOHOLADO * MARAVILLOSO *

PARA LA CURACIÓN DEL REUMA Y DE LOS DOLORES AGUDOS Y CRÓNICOS.

Entre los infinitos Facultativos que pueden informar de la eficacia de estos productos, citaremos los siguientes:

DOCTORES PAGANI Y VIVES, de la Facultad de París, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES RENDÓN Y ZENO GANDIA, de la Facultad de Madrid, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES MARTÍNEZ AGUILERA, ZERASPI Y RODRÍGUEZ BELLO, de la ciudad de la Habana.

DOCTORES ALCÁNTARA VILLAVICENCIO, GUERRA GÓMEZ, HERNÁNDEZ, SOSA y otros, residentes en La Guaira y Caracas, (Venezuela).

DOCTORES MONAGÁS Y GUZMÁN, Mayagüez, Puerto Rico.

Muy pronto esperamos citar las opiniones del Cuerpo Médico—Farmacéutico de Costa Rica.

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

DON FÉLIX S. ALMÉSTICA, PUERTO LIMON.

Procurense en todas las Boticas.

PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00. SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —

IMPRENTA COMERCIAL.